COMITE DE DEFENSA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

INFORME MENSUAL .CODEPU-Puerto Montt.-

1.- Situación Política local.-

La situación política en la zona no se caracteriza precisamente por su dinamismo. Los partidos de la Concertación se movieron tarde y poco en relación al último Plebiscito realizado. Y en otras áreas del quehacer, están virtualmente desaparecidos. En cuanto al Plebiscito, el grado de confusión en la base social fue muy elevado, y la alineación de la mayoría pasaba por la siguiente definición: "si Pinochet Aprueba, hay que votar en contra".

La única actividad realizada por un partido, fue la romería convocada por el PC el pasado domingo 23 de julio, en homenaje a los compañeros que murieron calcinados en julio de 1972, cuando un comando facista incendió la sede de este partido.

En cuanto a las perpectivas políticas, todo hace suponer que ahora, que ya se aprobaron las reformas acordadas a espaldas del Pueblo por las fuerzas del Régimen y la Oposición Burguesa, las estructuras políticas locales se volcaran de lleno a la lucha electoral.

El que la movilización pase básicamente por este terreno, en vez de facilitarnos el trabajo en derechos humanos, sólo contribuira a dificultarnos la tarea, pues los objetivos de VERDAD Y JUSTICIA, están a contrapelo de los acuerdos, negociaciones y complicidades, entre las distintas fracciones burguesas y las Fuerzas Armadas.

2.- Situación Represiva.-

En lo substancial, esta situación se ha mantenido sin variaciones desde mayo; pero hay síntomas preocupantes. Varios compañeros han manifestado su extrañeza por los seguimientos de que han vuelto a ser objeto. Incluso RAMON (BETO) ZAMBRANO recibió una intespectiva visita de Carabineros y civiles en su domicilio, a las 2 de la madrugada del lunes 17 de julio, lo que llevó a interponer un RECURSO DE PROTECCION.

Como la cosa no ha pasado a mayores, no hemos querido hacer mucho escándalo; pero hemos dado las advertencias del caso, y estamos atentos a lo que pasa.

3.- Situación Orgánica.-

Por la trayectoria de este Comité Provincial, hemos debido realizar un esfuerzo para adecuarnos a las exigencias del trabajo
planteado por el COMITE DIRECTIVO NACIONAL (CDN), después del III Congreso. Y estamos bastante satisfechos de los resultados alcanzados.

Las Coordinaciones ya se encuentran abocadas a sus tareas específicas. La claridad en cuanto a los objetivos y los métodos, ha permitido -en la medida de nuestras posibilidades- una buena implementación. Pero topamos con un grave problema; la carencia de recursos ha terminado por paralizarnos el trabajo.

En este sentido, hay bastante fustración y desaliento en cuanto a la relación con Santiago. El reconocimiento que se nos otorgó en mayo, en la práctica fue una cuestión meramente formal, Ya que no sólo no se nos ha apoyado con los recursos mínimos que requiere el Comité para funcionar, sino que al margen de informaciones que nos llegan atrasadas —ya que primero pasan por Valdivia ...como si no tuvieran nuestra dirección postal!—, no nos han considerado en las diversas actividades realizadas en Santiago.

Mientras pudimos aportar de nuestro bolsillo no nos hicimos problema. Porque la voluntad política y el grado de compromiso, tanto de miembros como de colaboradores del CODEPU-Puerto Montt nos ha permitido desplegar por más de un año una intensa actividad en el campo de los Derechos Humanos, en base a nuestro propio esfuerzo.

Pero desgraciadamente las condiciones han variado. De todos los miembros, solo Martina y Jorge cuentan con trabajo estable. Los demás estamos cesantes y haciendo "pololitos" para sobrevivir. En este contexto, la dirigencia nacional de CODEPU no ha sido capaz de mandarnos una resma de papel, unos sobres o unos cuantos pesos para movilizarnos. Esto se traduce en que hemos dejado de visitar a los presos politicos (porque no tenemos para la locomoción), no hemos podido sacar el MARICHIHUEU, y ni siquiera hemos podido enviar 9 sobres con información y fichas, a los "corresponsales" campesinos que nos están ayudando a recopilar antecedentes de las violaciones y atropellos a los Derechos Humanos, desde San Juan de la Costa en Osorno, hasta Quellón en Chiloé.

Como si esto fuera poco, los compañeros del CODEPU-Valdivia nos informan que se está realizando la 1º Jornada Interna de Formación en la que estan participando cros. de todos los CODEPU del país. Cabe preguntarse entonces ¿Que pasa con nosotros? ¿Somos un mero apéndice de Valdivia? ¿Tan poco vale nuestro esfuerzo y dedicación?

COMITE DE DEFENSA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

Antes mencioné a los "corresponsales" campesinos, paso a explicar de que se trata. Por las características de la zona, el sector campesino es uno de los sectores sociales claves. Por ello es que una de nuestras preocupaciones centrales, es la de realizar un trabajo en su interior. En estos momentos, y gracias al esfuerzo realizado por el cro. José Miranda, dirigente campesino de Piedra Azul que desde junio se incorporó a nuestro Equipo, la ligazón con el Movimiento Campesino, es una sólida realidad. Esto ha pasado por discusiones colectivas y/o personales con jóvenes dirigentes que desean ir más allá de los estrechos margenes "gremiales" o electoralistas en que pretenden encasillarlos las viejas dirigencias o las ONG que operan en el sector. Es así como una quincena de ellos se ha comprometido a impulsar las tareas del CODEPU en sus respectivas localidades.

Para incentivar la participación masiva del campesinado de la zona en el campo de los Derechos Humanos, se ha planteado la necesidad de realizar desde el 6 de septiembre al 6 de octúbre, una gran campaña de AGP, bajo la denominación "Mes del Martir Campesino".

4.- Actividades realizadas.-

Provincial de Derechos Humanos. Todo el trabajo de organización e implementación de esta Jornada recayó en el Equipo CODEPU, el que incluso debió correr con los gastos (\$9.780). Esto porque la gente de la CCHDH-Llanquihue y las Agrupaciones Especiales, simplemente no estaban en condiciones de asumir una tarea de tal envergadura. A pesar de eso, el día del Ampliado, dirigentes representativos de las organizaciones de Derechos Humanos, de los partidos políticos, de las organizaciones campesinas, sindicales y estudiantiles, repletaron el Salón de Actos de Casa CENPROS, lugar donde se realizó este encuentro.

También concurrieron a él, los dirigentes nacionales del COORDINADOR DE DERECHOS HUMANOS, cros. Hugo Cárcamo y Raúl Reyes, y la cra. Laura Brest, de los grupos norteamericanos de solidaridad con Chile

Durante el mes se realizaron varias rondas de conversaciones con dirigentes campesinos, y el viernes 21, nuestro Equipo de VIDEO-FOROS, invitado por AURORA y la CONFEDERACION NACIONAL CAMPESINA, a participar en un encuentro regional que se realizó en esta ciudad. René Salinas, Director de RADIO CORDIAL FM -una de las emisoras de alta sintonía de la zona- se mostró muy entusiasmado con la idea de sacar un PROGRAMA SEMANAL DE DERECHOS HUMANOS, y nos pidió que le llevaramos grabado un programa-piloto de 30 minutos, cosa que no hemos podido hacer por carecer de los elementos básicos.

El sábado 22 se realizó en Ancud una Jornada de reflexión política organizada por la AFEP, con el apoyo de la CCHDH-Ancud, CODEPU-Puerto Montt, y el COORDINADOR DE DERECHOS HUMANOS. A pesar de que habíamos comprometido la asistencia de dos miembros del Comité, estos no pudieron asistir por dos razones: la primera, no teníamos un peso para los pasajes, y la segunda, la llegada de los compañeros que venían a dar capacitación.

En la tarde del sábado 22 arribaron a esta ciudad los cros. David López y Raúl Manriquez, quienes vinieron a dar Capacitación. Se trabajó con ellos el sábado 22 y el domingo 23. También visitaron a los presos políticos y participaron en la Romería antes mencionada.

El trabajo y la calidad de estos compañeros, nos permitió clarificar y sistematizar una gran variedad de aspectos, pero quedamos con la desagradable sensación de no haber aprovechado al máximo su venida. Esto se debió en gran parte en que su viaje estuvo muy mal organizado. Nosotros nos enteramos a última hora de su llegada, no sabíamos que temas iban a ser tratados, ni los fines perseguidos. Ello impidió que programaramos mejor la Jornada de Capacitación, ya que no sabíamos siquiera quienes podían participar. Es indispensable que a futuro se discuta previamente con nosotros los alcances y objetivos de este tipo de actividades.

Agradeceríamos una respuesta por escrito al presente informe, y también a las peticiones contenidas en nuestro Plan de Trabajo.

Fraternalmente,

COORDINADOR CODEPU-Puerto Montt